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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Tragedia en Monterrey” 

 
“Mantendrá Hidalgo tarifa de transporte” 

 
“Tragedia en Monterrey impone Mochila Segura” 

 
“MORTAL RIÑA EN EL CERESO” 

 
“Retomarán el operativo “mochila”” 

 
“¡Cae el primero!” 

 
“Exdirector de la SEPH es detenido por presunto peculado” 

 
“APREHENDEN A EXFUNCIONARIO” 

 
“Al bote exfuncionario por presuntos desvíos” 

 
“Defiende titular de la CNDH su bono” 

 
“Impactan terror y tragedia a NL” 

 “Ahora, terror en Monterrey; alumno baleó a maestra y a compañeros” 

 
“Alumno anuncio el ataque en colegio por redes sociales” 

I N S T I T U C I O N A L 
El Sol de Hidalgo-Reforma electoral mediante consensos: La reducción del financiamiento público ordinario 

a partidos políticos debe darse a través de acuerdos a fin de concretar una reforma del Código Electoral, para ello, 

pero de antemano debe analizarse a fondo esta propuesta para que, ya promulgada, la aplique el Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEE) como órgano administrativo. Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta de ese 

organismo público local electoral (Ople), señaló lo anterior, considerando que los partidos políticos deben participar 
en caso de la probable reforma con la que no se tome al padrón electoral, sino al porcentaje de ciudadanos del 

listado nominal que vote, en la fórmula para definir las prerrogativas. "Se debería llegar a un buen acuerdo, pues 
de cualquier manera el financiamiento público es el que mantiene las actividades ordinarias de los partidos políticos 

y es por ello que debe consensuarse con estos para tomar la medida más pertinente", expresó Guillermina Vázquez 

al ser entrevistada ayer. Por lo pronto, calificó como buena la estrategia de racionalidad, entre las que se contempla 
la reducción de financiamiento público a partidos políticos, la anunciada por el gobernador Omar Fayad para 

contrarrestar los efectos del aumento al precio de los combustibles y el contexto nacional. Sin embargo, pidió 
primero conocer la iniciativa que al Congreso Local envíe el mandatario estatal para luego dar un posicionamiento 

más amplio. Como se informó oportunamente, el pasado jueves el IEE aprobó una bolsa de financiamiento público 

de 36 millones 878 mil 315. 45 pesos, de la cual 30% se repartió de forma igualitaria y 70% conforme al porcentaje 
de votación que los partidos políticos obtuvieron de la pasada elección local de diputados locales. Asimismo, ese 

recurso se dividió en actividades generales y específicas. De las primeras, el PAN recibirá este año 6'775, 686.78 
pesos; PRI, 9'265, 917.08; el PRD, 4'149, 167.82; PVEM, 2'294, 477.09; Movimiento Ciudadano, 3'142, 374.45; 

PANAL, 3329, 724.13; Morena, 3'476, 660.70, y PES 3'370, 181.71. Y por actividades específicas, el PAN obtendrá 
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un financiamiento de 203, 270.60 pesos; PRI, 277, 977.51; PRD, 124, 475.03; PVEM, 68, 834.31; Movimiento 

Ciudadano, 94, 271.23; PANAL, 99, 891.72; Morena, 104, 299.82, y PES, 101, 105.45.(Redacción, Ojo: Política) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Rompe PRI silencio por ausencia de su dirigente: Dirigente nacional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) no visitó Hidalgo el año pasado para evitar gastos onerosos de campaña durante la elección 

extraordinaria celebrada en Omitlán de Juárez, afirmó el presidente del Comité Directivo Estatal, Alberto Meléndez. 
El 12 de julio del año pasado, Enrique Ochoa Reza rindió protesta como presidente del Comité Ejecutivo Nacional 

(CEN), además efectuó intensa gira denominada "32 en 100", para visitar a priistas en las 32 entidades federativas 

durante 100 días. Además de esas visitas en todo el país, solamente el lí-der nacional acudió a la toma de protesta 
de Omar Fayad como gobernador constitucional de Hidalgo, el 5 de septiembre, pero no encabezó eventos 

multitudinarios. Durante noviembre del año pasado hubo procesos extraordinarios en Zacatecas y Omitlán, al 
primer municipio asistió constantemente, mientras que jamás visitó la demarcación hidalguense. Cuestionado al 

respecto, el dirigente estatal justificó el desdén del presidente nacional, específicamente durante la etapa 

proselitista. "Tuvo el interés de venir durante la elección de Omitlán, pero la verdad nosotros le propusimos que no, 
para cuidar el monto de gastos de campaña, pues no era muy positivo". En los comicios extraordinarios el tope de 

gastos de campaña era de 7 mil 81 pesos, asimismo el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) aprobó 
financiamiento para seis partidos por 337 mil pesos. Respecto a fiscalización de estas campañas, el Instituto 

Nacional Electoral (INE) determinó una multa por 3 mil 203 pesos para el Revolucionario Institucional debido a 
diferentes señalamientos por omisiones en informes y falta de registros de operaciones en el Sistema Integral de 

Fiscalización (SIF). (Gabriela Porter, página 08) 

Crónica-Extiende el PVEM su poder en localidades: De 45 comunidades que integran Alfajayucan, 15 ya 
cuentan con comités del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), con el propósito de mantener y consolidar este 

instituto político, afirmó su dirigente, Pablo Ramírez Martínez. Precisó que durante los últimos meses se forjaron 
algunas estrategias que permitirán fortalecer a este instituto político en la región, pues aun cuando en este 

momento es la primera fuerza política del municipio, se pretende que los resultados que se han obtenido no sólo 

sean momentáneos. "Hemos realizado una serie de actividades, no queremos ser solamente un partido pasivo que 
se active durante los procesos de campaña, sino que siempre estemos trabajando de manera permanente con la 

gente de las comunidades". En este sentido explicó que durante los últimos meses han emprendido campañas 
sociales como faenas comunitarias, cortes de pelo, estrategias de salud y acciones de asesoría legal en 

escrituraciones de algunos documentos que requiere la población. "En este momento de las 45 comunidades que 

componen Alfajayucan se tienen 15 comités internos, mismos que nos sirven de enlace entre el partido y la gente, 
sabremos así cuáles son las necesidades que se tienen para que de alguna forma se les ayude". Agregó que en 

todos estos trabajos, tanto funcionarios como regidores del PVEM, los han estado apoyando con algunas 
aportaciones económicas de sus propios sueldos, a fin de que este instituto político pueda operar o trabajar en 

favor de la gente. Cabe mencionar que durante los últimos años el Partido Verde ha estado entre las primeras 
fuerzas políticas del municipio, por encima de los institutos políticos tradicionales. (Hugo Cardón, página 09) 

Crónica-Cuestiona el PRD las medidas de austeridad planteadas por gobierno: L a propuesta del 

gobernador Omar Fayad para las familias hidalguenses por el incremento a la gasolina es insuficiente y poco clara, 
planteó el dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo, Ramón Flores Reyes. Consideró que 

la reducción del presupuesto a los partidos políticos es una propuesta mediática, aprovechando el cultivo en la 

sociedad de que estos organismos despilfarran recursos económicos y la democracia es cara. Comentó que si la 
propuesta del mandatario hidalguense es para beneficiar a la sociedad para paliar los efectos del alza de 

combustibles, deben revisar las diferentes áreas del gobierno. Hasta el momento no se ha mencionado sí hay 
reducción de presupuesto en la oficina del gobernador, Secretaría de Gobierno y el Consejo Consultivo Ciudadano 

de Hidalgo (CCCEH), que tiene más de 15 millones de pesos de presupuesto. Está área no tiene razón de ser, ya 
que no ayuda en nada a la sociedad en general y por consecuencia es sólo una oficina más del gobierno del estado 

desde hace varios años. Flores Reyes indicó que "si los partidos políticos tienen recursos demás para su operación, 

con todo gusto aceptaría que se ajustarán los presupuestos a partidos políticos". "En estos momentos tengo el 
problema de no poder pagar la quincena a los 14 trabajadores que laboran en el PRD, vean si tengo excedentes de 

recursos y no logramos pagar aguinaldos el año pasado". Los empleados de este instituto político representan una 
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erogación de casi 50 mil pesos mensuales, cada quincena ganan un promedio de entre 2 mil 900 pesos y no son 

salarios altos. El PRD no es un instituto político cerrado, sino que se deben tomar los temas con seriedad y si la 

intención es ahorrar entonces se deben "ajustar el cinturón" todos los organismos públicos. (Alberto Quintana, 
página 10) 

Criterio-Acciones de Fayad no abarcan a todos: diputada; (Marisol Flores, página 07) 
Milenio-Reducción de prerrogativas no soluciona la crisis: Flores, página 11 

El Independiente-Insuficientes medidas del gobernador: PRD; (David Padilla, página 04) 

Capital Hidalgo-Perredistas, ni para aguinaldo tuvieron; (Verónica Ángeles, página 02) 
Síntesis-Insuficientes, las medidas contra el gasolinazo: PRD; (Jaime Arenalde, página 03) 

Plaza Juárez-Capacitación en perspectiva de género impulsa desarrollo: Durante una conferencia ofrecida 
en las instalaciones del Partido de la Revolución Democrática en Hidalgo, con la temática Igualdad de Género en los 

objetivos de Desarrollo Sostenible, el dirigente estatal Ramón Flores Reyes apuntó la necesidad de socializar e 

impulsar el desarrollo sostenible en las perspectivas de género. Con la intención de sumar esfuerzos por parte de la 
institución política de capacitar en temas de perspectiva de género, el dirigente apuntó a unas actividades de 

manera estricta al interior, sin embargo reconoció la intención de otros organismos por apostar a dichas acciones 
aunque en algunos casos muestren resistencia. Al respecto, el PRD en Hidalgo contó con la participación de 

Francisco Carrasco Romero, conferencista miembro de la Agencia de Redes de las Naciones Unidas por el Desarrollo 

de la Juventud y la Defensa de la Igualdad de Género, quien reconoció las actividades del sol azteca por abrir 
espacios de capacitación para quienes serán representantes populares. (Socorro Ávila, página 4A) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Por déficit, tocan 7 mil casos por juez: La presidenta del Tribunal Superior de Justicia en Hidalgo 
(TSJH), Blanca Sánchez Martínez, reconoció un déficit de jueces en los distritos de Pachuca, Ixmiquilpan, Tula y 

Tulancingo, pues un jugador debería llevar cinco mil casos, pero analizan alrededor de siete mil. La magistrada 
precisó que existe un rezago en la revisión de casos, por lo que reorganizarán al personal para que esté en áreas 

con mayor retraso en el análisis de expedientes. Sobre la aplicación de un plan de austeridad en el tribunal derivada 

de la situación económica que atraviesan entidad y país, Sánchez Martínez detalló que no puede haber recortes de 
personal, ya que existe un cúmulo de expedientes que esperan ser revisados. “Con el personal y los recursos (que 

tenemos) no es humanamente posible sacarlo (el rezago)”, dijo. La magistrada añadió que en Hidalgo hacen falta 
entre diez y 12 juzgados más; sin embargo, esperan al menos abrir dos este año: uno familiar en Pachuca y otro en 

Tizayuca. Cada uno representaría un gasto anual de 4 millones de pesos. De acuerdo con el directorio del TSJH, en 

la entidad existen dos jueces de ejecución, cinco del sistema procesal acusatorio, 25 en la materia civil y familiar, 
así como 12 en penal y nueve que llevan asuntos mixtos. La magistrada indicó que el presupuesto etiquetado al 

tribunal para 2017 es de 396 millones 611 mil 631 pesos, cuyo 94 por ciento va al pago de nómina. De esa 
cantidad, 8 millones 429 mil 139 corresponden al Tribunal Fiscal Administrativo. El año pasado, el Poder Judicial de 

Hidalgo recibió 378 millones 548 mil 259 para su operación; es decir, este año aumentó en 15 millones 63 mil 372 
pesos sus recursos. “No podemos hacer recorte de personas, nos generaría problemas, pero haremos eco de la 

austeridad que anunció el gobernador para que sean eficientes los recursos para ahorrar luz, telefonía y agua, así 

como el uso de celulares y ocupar en lo más elemental los vehículos oficiales”, aseveró. De acuerdo con la página 
de TSJH, de enero a noviembre de 2016 el total de asuntos radicados eran 39 mil 788; es decir, que un juez ya los 

analizó y pueden seguir con otra etapa del proceso, según sea la materia. En el distrito de Pachuca llevaban 11 mil 
854 en las materias familiar, civil, mercantil, penal y adolescentes; en Tula, 5 mil 488; Tulancingo, 5 mil 249, y en 

Ixmiquilpan, mil 951. (Marisol Flores, página 08) 
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Crónica-Niega TEPJF petición para pagos: Rechazó la Sala Regional Toluca (SRT) del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) que exregidores de Calnali reciban parte proporcional del aguinaldo, así 

como de prima vacacional anual y la correspondiente al 2016, debido a que no lo contemplaba el Presupuesto de 
Egresos. En sesión la SRT confirmó la sentencia del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH), al declarar improcedente 

el pago proporcional a prima vacacional de actores, por considerar que no fueron presupuestadas. En el análisis los 
magistrados consideraron infundados los agravios expuestos por actores que alegaron que los pagos de tales 

prestaciones fueron aprobados en acta de cabildo del 15 de abril de 2016, la cual debe surtir sus efectos, aun 

cuando no fue publicada en el periódico oficial. Los agraviados también solicitaron parte proporcional del aguinaldo, 
así como de prima vacacional anual y la correspondiente al 2016, conforme las modificaciones al Presupuesto de 

Egresos de Calnali. Sin embargo, al verificar en documentos, las permutas al presupuesto nunca fueron publicadas 
conforme las formalidades que establece la Ley Orgánica Municipal, por tanto no surtieron efecto. El pleno 

consideró que de una interpretación conforme y sistemática de normatividad constitucional y legal aplicable, el 

ayuntamiento, mediante su alcalde estaba obligado a publicar en el periódico oficial las modificaciones al 
Presupuesto de Egresos del municipio, para que estos tuvieran efectos contra terceros y en consecuencia pudiesen 

ser exigibles y pagadas las remuneraciones reclamadas. "No es factible acoger pretensiones de los actores, porque 
la modificación que se aprobó en abril no resulta tener las mismas formalidades que la publicación del 

presupuesto". (Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Confirma sala Toluca sentencia del TEEH contra exregidores de Calnali: La sala 
regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó la sentencia del Tribunal 

Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) en contra de exregidores de Calnali, quienes solicitaron la entrega 
proporcional del aguinaldo. En sesión pública realizada la tarde de ayer, magistrados electorales resolvieron la 

impugnación ST-JDC-339/2016 que fue emitida por el tribunal, cuya sentencia fue avalada por unanimidad, pues 
consideraron infundados los agravios. En la referida sentencia, el tribunal responsable declaró improcedente el pago 

proporcional a la prima vacacional de los actores por considerar que no fueron presupuestadas. En el análisis del 

asunto, la magistrada y magistrados integrantes del pleno consideraron infundados los agravios expuestos por los 
actores, quienes alegaron que los pagos de dichas prestaciones fueron aprobados en acta de cabildo del 15 de abril 

de 2016, la cual debe surtir efecto aun cuando no fue publicada en el Periódico Oficial. Al respecto se consideró que 
de una interpretación conforme y sistemática de la normatividad constitucional y legal aplicable, el ayuntamiento, a 

través de su presidente municipal, estaba obligado a publicar en el Periódico Oficial las modificaciones al 

Presupuesto de Egresos del municipio para que tuvieran efectos contra terceros y, en consecuencia, pudiesen ser 
exigibles y pagadas las remuneraciones reclamadas, lo cual no sucedió. El magistrado ponente David Avante Juárez 

indicó que la razón de que los presupuestos se publiquen es con una estricta responsabilidad de rendición de 
cuentas, “los ciudadanos tienen que saber en qué se van a invertir los recursos públicos” y, en ese sentido, la 

publicación que se hace de dicho presupuesto da certeza de qué aplicación se da. Manifestó que cuando se aprueba 

una modificación, ésta tendría que publicarse de la misma manera para que la ciudadanía pudiera tomar esa 
rendición de cuentas e incluso oponerse a esa circunstancia. (Manuel Martínez, página 06) 

Capital Hidalgo-Niegan pago de prima vacacional a exregidores de Calnali; (Verónica Ángeles, página 
04) 

C O N G R E S O 
Crónica-Retachan diputados exhorto en el Congreso: Pese a que en el orden del día de la sesión de la 
diputación permanente del Congreso local se tenía previsto un exhorto para tomar diversas medidas necesarias 

para fortalecer la economía, el acuerdo fue regresado a las Comisiones de Hacienda y de Gobernación, para un 

nuevo estudio. Fue el diputado Ernesto Vázquez Baca quien solicitó que se regresara el acuerdo económico a 
comisiones, bajo el argumento de que posterior al dictamen en éstas se recibieron propuestas de la sociedad civil y 

que era importante incluirlas. Conforme el orden del día original, el acuerdo económico contenía un exhorto a la 
Comisión Permanente del Congreso de la Unión, a diversas autoridades de Hidalgo en los diferentes niveles del 

gobierno, a los transportistas, a las cámaras empresariales, de comercio e industriales, para tomar las medidas 

necesarias en beneficio de la economía y bienestar social de los hidalguenses. Asimismo, se solicitaría a la Junta de 
Gobierno del Congreso que citara a comparecer a diversas autoridades municipales y estatales, por los hechos que 

ocurrieron en días pasados, en las protestas contra el "gasolinazo". Sin embargo, se aprobó que el acuerdo fuera 
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regresado a las comisiones permanentes de Hacienda y Presupuesto, así como de Gobernación, para incluir las 

propuestas de la sociedad, que arribaron a la Legislatura. (Jocelyn Andrade, página 05) 

Uno más Uno-Proponen reformas al Código Penal Estatal y a la Constitución Hidalguense; (Redacción, 
página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Confirma Fayad la detención de exfuncionario por desvíos: Enfatizó el gobernador Omar Fayad 
que no habrá impunidad para exfuncionarios de la administración estatal pasada que tengan señalamientos sobre 

presuntos desfalcos o desvío de recursos. Luego de acudir a la toma de protesta del presidente municipal de 

Omitlán de Juárez, el mandatario hidalguense confirmó que ayer la Procuraduría General de Justicia del Estado 
(PGJEH) ejecutó una orden de aprehensión contra un exfuncionario de la Secretaría de Educación Pública estatal 

(SEPH). "El procurador no creo que revele el tema que está sujeto a una investigación, pero tiene que ser como lo 
marca la ley, con todo sigilo para no entorpecer el curso de la misma, pero no sé quiénes, ni cuántos, ni cuál nivel, 

pero lo dije claramente: caiga quien caiga". Respecto a las pesquisas en Radio y Televisión de Hidalgo, indicó que 

persisten las diligencias y no habrá marcha atrás para este tipo de asuntos. De acuerdo con la Agencia Quadratín, 
la Procuraduría General de Justicia confirmó la detención del sujeto de iniciales J. A. T. D., exdirector general de 

Recursos Financieros de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), quien junto con el exsubsecretario 
de Finanzas y Administración, de iniciales P. P. M., fueron acusados por su presunta participación en el desvío de 

más de 68 millones de pesos, por lo cual se giró orden de aprehensión en contra de ambos exfuncionarios. El portal 
de noticias mencionó que este miércoles se llevó a cabo una audiencia inicial en los juzgados penales de control de 

juicio oral y ejecución en la ciudad de Pachuca, a la cual acudió J. A. T. D., en compañía de su abogado, y quien 

reservó su derecho a declarar, luego de que el Ministerio Público le informó que fue detenido por el delito de 
peculado. Según datos de Quadratín, entre 2012 y 2013, J. A. T. D., y P. P. M., sacaron de las arcas de la SEPH 

cheques por más de 68 millones de pesos, incluso solicitaron servicios de una empresa privada de traslado de 
valores para mover el dinero, lo cual no había sido confirmado ni desmentido por las autoridades. (Gabriela 

Porter, página 03) 

Criterio-Pesquisas por desfalco continúan: Gobernador; (Marisol Flores, página 08) 
El Independiente-Sancionarán conforme a la ley, “caiga quien caiga”: Fayad; (Lourdes Naranjo, 

página 03) 
Capital Hidalgo-Exdirector de la SEPH es detenido por presunto peculado; (Sergio Juárez, primera 

plana) 
Síntesis-Aprehenden al exdirector de Finanza de SEPH; (Redacción, página 03) 

El Independiente-Necesaria, revisión a fondo del sistema penitenciario: gobernador: El gobernador 

Omar Fayad reiteró que es necesario un llamado para hacer una revisión de fondo del sistema penitenciario, luego 
de la riña suscitada en el penal de Tula que dejó saldo de dos muertos. “El sistema penitenciario siempre es un 

tema de preocupación, pasa lo que pasa siempre, están ahí recluidas muchas personas, entre ellas de alta 
peligrosidad, que se pueden someter a riñas”, mencionó al referirse a la pelea en el centro de reinserción social 

(Cereso) de Tula donde fallecieron dos personas, heridas con arma punzocortante. Indicó que el sistema penal 

mexicano ha atravesado momentos difíciles, “creo que tenemos que hacer una revisión de qué es lo que tenemos 
que hacer con él, porque hasta hoy, las cárceles viven de recursos públicos, entonces los ciudadanos pagan a los 

que delinquen por estar ahí adentro”, situación que calificó como injusta. “Habría que motivar una revisión profunda 
para que el que delinque sepa que no solo se pone él sino a su familia en una condición muy complicada y el que 

está dentro está obligado a trabajar para sostenerse. Debemos retomar el tema”, manifestó. Fayad Meneses 

comentó que el modelo penitenciario, tanto del país como el que existe en Hidalgo, ya está agotado, “creo que 
debemos caminar hacia un nuevo modelo penitenciario”. Adelantó que su administración ya piensa en algo porque 

dicho modelo en la entidad, “ya tiene que vivir una transformación y una transformación de fondo”. Regresaría 
operativo Mochila. El mandatario estatal lamentó los hechos ocurridos en Monterrey, donde un menor disparó 

contra sus compañeros de escuela y después a él mismo; y consideró necesario el operativo Mochila en las 

diferentes escuelas de la entidad. Indicó que platicará con la secretaria de Educación Sayonara Vargas, con las 
profesores y el sindicato para implementar los operativos, “creo que no es malo que haya una revisión en el tema 

de los útiles escolares, no solo por el caso de Monterrey, sino porque también está el tema de la drogadicción y hay 
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quien le da a los niños para tratarlos de enviciar o inducir”. Consideró importante que los estudiantes sepan de la 

vigilancia en la escuela, “pero la principal operación mochila la tenemos que hacer los papás en la casa, revisar qué 

traen, qué llevan cuando van a la escuela y regresan de ella”. (Lourdes Naranjo, página 02) 
Síntesis-Retomarán el operativo “Mochila”; (Jaime Arenalde, página 03) 

Plaza Juárez-“Principal operación Mochila la tenemos que hacer los papás”; (Luisa Vega, página 3A) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

La crisis de valores 
 

Mucho se dijo ya en tan pocas horas de lo ocurrido ayer en la ciudad de Monterrey, en donde una tragedia enlutó al 
país y ensombreció los corazones de millones de personas en México y el mundo al ver y darse cuenta de una 

realidad apabullante. Bastó con observar, leer, escuchar y contemplar las reacciones del hecho en redes sociales, 

en la calle, en las noticias, para darse cuenta de que hemos acabado con lo poco que nos quedaba de sensibilidad y 
sangre en las venas. ¿Qué somos los mexicanos?, ¿acaso no podemos tener la más mínima decencia para poder 

presentarnos ante nuestros semejantes?, y es que, seamos sinceros, hemos perdido el respeto hasta por nosotros 
mismos. Por más que se diga o se jacte alguien de ser políticamente correcto, educado, bien formado, trabajador y 

responsable, no se libra tampoco de la cadena que hemos forjado con desidia por ser mejores. Llevamos décadas 
intentando sacar adelante a un país y resulta que no fue así; las nuevas generaciones nos dan una fría bofetada 

cargada de realismo, crudeza, la esencia del nuevo ser humano. A la crisis existencial, económica y social se suma 

la de los valores. Nos quejamos de que hay una guerra contra las drogas, pero no dejamos de pensar en qué 
haríamos con alcohol, tabaco, mariguana, cocaína y otras sustancias con las que podríamos pasar un rato 

agradable. Nos molesta que existan niños y niñas groseros y consentidos, pero tampoco hemos educado a nuestras 
propias familias para que sean mejores. Nos espantan las armas, pero son las que más provocan las muertes de 

mexicanos en los últimos años. El miedo es el factor que nos une en torno a no hacer nada. El miedo es lo que nos 

tiene aquí, leyendo a alguien que escribe como si fuera diferente pero que quizá es peor que todos. No podemos 
entender lo acontecido pues hemos quedado fuera de la realidad. Preferimos indignarnos en Facebook o en 

WhatsApp a cuestionarnos, a cuestionar a nuestros amigos, hermanos, hijos, sobre lo que estamos provocando. Los 
valores no son intangibles, ni tampoco algo superior e inalcanzable; tampoco dejaremos de ser los mismos si nos 

dedicamos a ver más allá de nuestros intereses y egoísmo. Basta con detenerse un poco y mirar lo que ha ocurrido: 
no ayer en Monterrey, sino desde el día en que decidimos apartarnos del pensamiento del bien común. No tiene 

uno que ser un santo ni un monje; empezar por respetar a los demás sería el mejor de los inicios para una vida 

estable, desde donde nos encontremos, no interferir en los asuntos de los demás ni buscar manipular a nadie; 
respeto al derecho que tiene cada persona a ser y pensar como quiera. Sin atentar contra nadie, sin dejar que la 

oscuridad nos cubra en su totalidad. Podemos rescatar a México comenzando con nuestras propias acciones y no 
me refiero a tirar la basura o barrer la calle, sino simplemente perdonarnos la existencia y dejar de lado la ira y la 

violencia.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

(Hace unas horas un jovencito en Monterrey entró a su salón de clases con una pistola y disparó contra sus 

compañeros y su maestra y al final se suicidó en un hecho que es inédito en nuestro país y que se presta muchas 
reflexiones, pero particularmente para aceptar que en la lucha contra la violencia nadie está sin responsabilidad y 

que todos tenemos algo qué hacer, porque cuando la violencia mortal llega hasta nuestros hijos, no hay manera de 
hacerse a un lado o de irse por la fácil de culpar al de enfrente o peor tantito de pegar de gritos en el eterno 

escándalo al que hemos recurrido por siglos para no comprometernos. Es la hora de hacer algo como padres de 

familia, como hermanos, como ciudadanos como hidalguenses, porque no vale que por irresponsables dejemos que 
empiecen a darse casos como el de Monterrey…) 
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NUNCA MÁS LA QUIJADA DE BURRO DE CAÍN 

 

¿Dónde está Abel tu hermano?.... ”no sé. ¿Soy Yo acaso Guardián de mi hermano? Dice el Génesis que este diálogo 
se dio entre Jehová Y Caín después que éste había matado con una quijada de burro según la tradición a su 

hermano, en lo que debe ser aceptado de acuerdo a la biblia como el primer crimen de la historia, el primer hecho 
de violencia, y desde luego el primer fratricidio pues es un hermano el que asesina a su hermano. Y como sea el 

primer hecho de violencia terrible que después se multiplicaría tanto que nos alcanzaría hasta acciones como la de 

ayer en Monterrey. Lo que pasó el día de ayer puede provocar muchas reacciones entre ellas las clásicas de quienes 
buscan culpables y se cubren de ceniza la cabeza culpando del hecho al vecino, y para lo sucedido a la autoridad, y 

en el extremo como ya es una costumbre que seguramente no faltará al Presidente de la República porque no 
cuesta nada y como que viste al que acusa. Total es la moda culparlo de todo y una mancha más al tigre no dice 

nada nuevo. Sin embargo y aunque parece que no faltarán los que caminen por esta senda facilona, el caso debe 

darnos la oportunidad de actuar de manera distinta, de aceptar nuestro papel de ciudadanos adultos y de aceptar 
que en este caso como en otros, no sólo debemos jugar el papel de reclamar y culpar de todo a otros sino de ser 

responsables de lo que pasa y por lo mismo de ser parte de la solución si queremos actuar como adultos y como 
mexicanos serios y como hidalguenses apegados a nuestra historia. Porque no se vale sacarle el bulto a nuestra 

responsabilidad en este caso de la violencia, que aquí se manifiesta en un niño pero que en nuestro estado ha 
encontrado muchas manifestaciones con cara de abusos sin que nosotros como ciudadanos hagamos nada, sino 

sólo dejar hacer dejar pasar y si acaso criticar al gobierno y volver la cara para que otro arregle el desbarajuste que 

los vivos de siempre provocan porque nadie se atreve por lo menos a señalar como abuso. Todo indica que la 
mayor violencia que puede sufrir un pueblo es el de ser víctima de la corrupción por parte de quienes se dicen ser 

sus servidores y que quienes luchan para desterrarla merecen ser apoyados por lo menos con la simpatía 
ciudadana. Seguramente algo le dice esto, en la política actual del gobernador OMAR FAYAD que ha hecho de la 

lucha contra los corruptos una bandera que se merece de parte de los hidalguenses su apoyo para frenar la 

voracidad de quienes usaban el poder para enriquecerse con el dinero del pueblo. Con esa decisión no es de 
extrañar que ayer mismo la Secretaria de Educación Pública SAYONARA VARGAS anunciara las medidas que se 

fortalecerán para frenar la violencia en las escuelas de Hidalgo: el Programa Nacional de Convivencia Escolar con 
atención para 751 escuelas con servicio para 100 mil escolares y especial atención al Programa estatal de 

Prevención, Atención y Erradicación de la Violencia Escolar donde se detectan y canalizan las posibles 
manifestaciones de violencia además de otras medidas que se robustecerán para garantizar la tranquilidad en las 

escuelas del estado 

 
LAS FAMILIAS… 

 
Si bien es cierto que el estado responde con hechos a la inquietud que debe existir en las familias del estado, 

también lo es, que sin la participación responsable de los padres de familia, Y SIN DUDA DE LOS MAESTROS y de 

todos nosotros, la meta de la paz en la entidad es muy difícil. No es posible que la tranquilidad del estado dependa 
de la voluntad en ocasiones de unos cuantos que pueden tomar las calles o las dependencias, en el uso legítimo de 

su derecho a manifestarse pero en muchos casos lastimando el derecho de la mayoría a vivir en paz. Una cosa es 
cierta, la quijada de Caín no se debe desenterrar para la violencia como sucedió en Monterrey… eso depende de 

nosotros.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ayer fue detenido José Antonio Turrubiate Delgadillo, ex Director General de Recursos Financieros 
de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo por una investigación en su contra por supuesto peculado, 

luego de que las autoridades estatales de la Procuraduría General de Justicia indagaron la presunta 
malversación de los fondos públicos, en un caso que al parecer dará mucho de que hablar por los personajes que 

podrían haberse visto involucrados o bien absueltos del proceso iniciado por actos cometidos durante la pasada 

administración.  
 

: Que Ayer fue una jornada de fiesta para el priismo hidalguense que se dio cita en Omitlán de Juárez para 
atestiguar la toma de protesta de Ulises H. Vázquez como nuevo presidente municipal. El gobernador del estado, 

Omar Fayad, le deseó en su cuenta de twitter “el mayor de los éxitos al frente de esta importante encomienda”; 

mientras que Alberto Meléndez Apodaca, líder estatal del tricolor, publicó su felicitación al nuevo edil y dijo que 
estará “muy al pendiente de nuestros gobiernos emanados del PRI, para vigilar el cumplimiento puntual de lo 

comprometido con la ciudadanía”.  
 

: Que Hoy será un día atípico en la capital hidalguense por la gran movilización a la que 
los líderes de organizaciones civiles en Ixmiquilpan han convocado a los 84 municipios para tomar parte en la 

marcha contra el gasolinazo, que partirá de la glorieta 24 horas en punto de las 10 de la mañana y se dirigirá a la 

explanada de la Plaza Juárez. Se prevé también fuerte presencia de corporaciones policiacas y diversos cortes a la 
circulación, así como el probable cierre de negocios en la zona.  

 
: Que Escuelas de Hidalgo viven otra realidad y prueba de ello es lo que ocurre en la Secundaria Federal 

número 2, ubicada en Santiago Tulantepec, donde los alumnos tienen que tomar clases en el patio y bajo las 

carpas que han colocado las autoridades ante la falta de entrega de instalaciones por parte de la compañía 
encargada de las obras. Los trabajos iniciaron hace dos años y la constructora no ha sido capaz de terminar el 

trabajo a satisfacción de los directivos del instituto.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Gestionaremos los recursos para poder concluir la distribución de agua potable en San Antonio El Paso y con ello 
beneficiar a más de cinco comunidades, tendremos un transporte más eficiente y vamos a tecnificar nuestro 

campo"  

Ulises Hernández Vázquez 
Presidente municipal de Omitlán de Juárez, tras rendir protesta 

 
"Estamos trabajando el tema de la modernización y digitalización del Instituto de la Función Registral. Estamos 

trabajando mucho en la digitalización y en la mejora continua de la atención al público en el Registro del Estado 
Familiar” 

Roberto Rico Ruiz 

Coordinador Jurídico del Gobierno del Estado, sobre procesos de digitalización 
 

"Es una provocación, quieren que metamos a la Policía o quieren que mandemos llamar al Ejército para que haya 
un enfrentamiento, porque eso es lo que quieren, es una provocación abierta; no vamos a caer en provocaciones” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre bloqueos carreteros en Ixmiquilpan 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE contingentes provenientes de Ixmiquilpan y de otros municipios del Valle del Mezquital arribarán a la capital 
del estado desde temprana hora para realizar una marcha contra el gasolinazo, la cual comenzará en el monumento 

a Hidalgo, ubicado en el sur de ciudad, con rumbo a plaza Juárez, sin descartarse que se manifiesten de igual 
forma en el Congreso del estado. Por su parte, la Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educación, 

sección Hidalgo, también está convocando al gremio para otra marcha al filo de las dos de la tarde, de la glorieta 

del monumento a Hidalgo hasta palacio legislativo del estado. Así que estas movilizaciones trastornarán los 
quehaceres cotidianos de los pachuqueños.  

 
QUE, en el Consejo General del Instituto Estatal Electoral del Hidalgo, el representante del Partido de la Revolución 

Democrática, Octavio Castañeda Arteaga, mete ruido por cualquier pretexto en las sesiones, inconformándose 

contra funcionarios del organismo, pues el representante partidista ya no sabe cómo justificar su mal actuar y a 
todas luces refleja su molestia porque no recibió aguinaldo el fin de año, al igual que los demás representantes de 

los partidos políticos. Castañeda Arteaga debería dejar de lado las grillas baratas que origina y ayudar a su partido, 
que anda por los suelos.  

 
QUE, siguiendo con lo que pasa en el Instituto Estatal Electoral del estado, vendrán los relevos de tres de sus 

consejeros electorales: Martha Alicia Hernández Hernández, Fabián Hernández García y Uriel Lugo Huerta, que 

fungen en el cargo por un periodo de tres años, que concluirán a principios de 2018. Los cuatro restantes 
consejeros, incluyendo a su presidenta, Guillermina Vázquez, permanecerán en el cargo hasta 2021. Les espera 

buen trecho todavía y sobre todo el proceso electoral federal concurrente del próximo año, cuando se eligen 
presidente de la República, senadores, diputados federales y locales.  

 

QUE, ayer, un nutrido grupo de vecinos de Francisco I Madero solicitó al presidente municipal Pablo Lucas Guzmán 
Isidro que deje de meter las manos en los bloqueos carretero en la comunidad de Bocamiño, pues afectan 

severamente la economía de las familias. Guzmán Isidro, como es su costumbre, negó su participación, porque ese 
bloqueo ya no se sabe si es por el gasolinazo o por conservar una aduana que cobra entre 200 y 250 pesos por 

dejar pasar automóviles particulares y camiones repartidores de diferentes productos. El bloqueo de San Antonio 
Zaragoza en San Salvador fue retirado el miércoles.  

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

En medio de la turbulencia financiera, a la alcaldía de Pachuca se le viene una nueva tormenta laboral.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Luego de meses de investigaciones, análisis en cuentas, y hasta amenazas veladas, este miércoles cayó el primero 

de los exfuncionarios señalados ante los supuestos desvíos de recursos millonarios en dependencias estatales. La 
detención fue confirmada por el gobernador Omar Fayad, quien reitera ante la opinión pública que su 

administración no permitirá los abusos ni la corrupción, por lo que aún quedan pendientes los resultados de 
pesquisas en otros organismos como Radio y Televisión… a ver qué pasa.  

 
(Redacción, primera plana) 

 

 

 



 

10 de 18 
 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Jessica Blancas: Busca la titular de la Secretaría de Finanzas y Administración estatal mecanismos 
acordes al desempeño financiero que la entidad requiere, de tal suerte el cumplimiento de pagos por parte de la 

población en temas como la tenencia vehicular, gracias a las opciones que hoy maneja, es un ejemplo de dicha 
labor en lo ya trazado por el gobernador, aparte de ahorros en otros ámbitos.  

 

Abajo-Erick E. Islas: Y hablando de dineros, al alcalde de Zapotlán no le va muy bien debido que a un importante 
número de contribuyentes en esta demarcación opta por no pagar el impuesto predial, lo cual sin duda va en 

detrimento del ayuntamiento, ya que sin recursos es limitado el trabajo que pueden desarrollar. En éste como en 
otros municipios la situación requiere mayores esfuerzos.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
DETENCIÓN 

En un acto sin precedentes en la historia de la entidad un exfuncionario público de la pasada administración 

estatal fue detenido bajo el presunto delito de peculado; el exdirector general de Recursos 
Financieros de la SEPH, fue acusado junto con el exsubsecretario de Finanzas y Administración de la 

misma dependencia de participar en el desvío de 68 millones de pesos. Dicha detención forma parte 
de los procesos de investigación iniciados por la propia secretaría hace varios meses, cuando se 

detectaron diversas anomalías como la expedición de cheques con montos millonarios.  
 
GRINGO EN MÉXICO 

En lo que para muchos representó un auténtico acto de incongruencia este miércoles una famosa cadena 
estadunidense de hamburguesas abrió sus puertas en la ciudad de Pachuca. Lo que generó estupor 

fue que desde la tarde-noche del martes pasado había una larga fila de jóvenes que incluso se 
quedaron a dormir a las afueras del establecimiento para ganarse una de las 50 membresías para 

comer gratis durante un año en este restaurante. Luego se quejan de Donald Trump; habría que 

preguntar una vez más de quién es esta franquicia ¿no? 
 

TORPEZAS 
Los grillitos manifestaron que quien de plano ya perdió por mucho en el tema de la Comunicación Social 

fue el alcalde de Tizayuca, Gabriel García Rojas, el cual decidió nombrar a un completo desconocido 

quien por su notable inexperiencia va de una tontería a otra, como llevar al edil a un programa de 
radio ¡al Estado de México!, a una cadena igual de desconocida que él y donde además posteriormente 

le cobraron factura cuando había jurado y perjurado que la entrevista era gratuita. Tan grave está el 
asunto en esta área que su titular, de nombre Anselmo Suárez Rivera, cometió varias torpezas de 

diseño y ortografía con los carteles de lo que será la feria de este municipio en fechas próximas. Lo 
malo, dijeron, es que un priista de la vieja, pero muy vieja, guardia lo impuso.  

 

(Redacción, página 02) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Defiende titular de la CNDH su bono: El presidente de la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos (CNDH), Luis Raúl González, dijo que el bono anual que reciben él y los funcionarios de primer nivel de la 

comisión, que en conjunto casi llega a 250 millones de pesos, está dentro del presupuesto de Egresos y lo que se 
entrega de forma extraordinaria no es inmoral; lo que sí es inmoral, dijo, es la corrupción, y eso es lo que debería 

ser condenado. Al término de su participación en un seminario en la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), se rehusó a contestar si rechazará su bono anual de más de 500 mil pesos o si éste se cancelará para toda 

la estructura dado que implica un gasto de casi 250 millones de pesos. “El salario que perciben los funcionarios de 

la CNDH y un servidor está dentro de los márgenes del presupuesto aprobado por el Congreso de la Unión”, señaló. 
Cuando se le preguntó si no es inmoral que un funcionario público perciba un bono de 503 mil 733 pesos, comentó 

que lo inmoral es la corrupción e invitó a que sea eso lo que se condene en el ámbito público. “Yo creo que es 
inmoral la corrupción que estamos viendo en estos casos tan lacerantes, que yo los invito a que condenen toda esta 

corrupción en donde vemos desvíos de recursos públicos. Toda la cuestión que tenga que ver con racionalidad de 
gasto, nosotros vamos a dar el programa (de austeridad)”, señaló. Ayer, EL UNIVERSAL publicó que la CNDH tiene 

destinados casi 250 millones de pesos para un bono, llamado “pago extraordinario anual unitario máximo”, que se 

asigna a funcionarios de primer nivel del organismo, entre ellos su presidente Luis Raúl González Pérez, quien 
obtendrá 533 mil 733 pesos por este concepto, la misma cantidad que recibió en 2016. En el caso de los visitadores 

y los secretarios Ejecutivo y Técnico del Consejo Consultivo de la CNDH, instancia que aprobará la propuesta de 
austeridad de la comisión, el presupuesto de egresos para 2017 establece un bono de 572 mil pesos. (Teresa 

Morena, primera plana) 

La Jornada-Alumno anuncio el ataque en colegio por redes sociales: “No pido likes, solamente que dejen 
su ward, porque mañana haré una masacre en mi colegio”, anunció el adolescente que disparó en el Colegio 

Americano del Noreste hiriendo a cuatro personas, entre ellas su maestra. El estudiante pertenece a un grupo 
cerrado en Facebook con más de 200 mil seguidores llamado Legión Holk, un sitio que promueve 

hashtags como @MásMasacresEnMéxico y #SiCaigoYoCaenTodos. En redes sociales han circulado mensajes y la 

posibilidad que el atacante tuviera cómplices, es decir, otros jóvenes que sabían lo que iba a pasar. En el video de 
la masacre difundido, uno de esos jóvenes se acerca al atacante y le hace una seña en la sien simulando una 

pistola, y a continuación el estudiante dispara a su maestra y sus compañeros. (Redacción, primera plana) 

Excélsior-Ahora, terror en Monterrey; alumno baleó a maestra y a compañeros: Un adolescente de 15 

años disparó contra su maestra y tres compañeros y se suicidó en una escuela particular de la capital de Nuevo 

León. La profesora y dos alumnos están graves por herida de bala en la cabeza; un estudiante más fue lesionado 
en un brazo. El gobernador Jaime Rodríguez Calderón explicó que el agresor usó una pistola calibre. 22 en un salón 

donde estaban 16 alumnos de secundaria. Según un video del Colegio Americano del Noreste, ubicado en una zona 
de alta plusvalía, al joven le tomó sólo seis segundos atacar, después intentó dos veces dispararse, fue a su mochila 

por balas, recargó la pistola y logró darse un tiro. Rodríguez Calderón también dijo que el agresor recibía atención 
sicológica por depresión. Autoridades estatales investigan de dónde provino el arma de fuego y si el joven 

pertenecía a un grupo cerrado de Facebook donde presuntamente anunció el ataque. El mandatario neoleonés y el 

jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, anunciaron por separado que se reforzarán las 
revisiones escolares para detectar armas. (Aracely Garza, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Los 'legionarios' del terror 

La tragedia en el colegio de Monterrey es la primera de tal naturaleza en México, pero no la única en una escuela 
mexicana. ¿Cuántos hechos de sangre al interior de planteles públicos o particulares deben ocurrir para que, sin 

excepción, se aplique el plan mochila segura?Se antoja demencial que la revisión de lo que se introduce quede a 
merced del voluntarismo y no sea una norma obligatoria. Puede alegarse que las revisiones hacen latoso el ingreso 

a los recintos; que falta personal; que se ocupa mucho tiempo, la estupidez de que se violan los derechos de la 

infancia y que blablablá. Ajá. “Molestias”, pues, tan explicables como las que después del 11/S se impusieron en los 
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aeropuertos del mundo. ¿Y qué tal el crimen de la filtración y publicación de las fotografías, 

los hashtags y legiones en el vecindario cibernético que azuzan a los niños a cometer pendejadas?Aguas, padres y 

madres que dejan a las redes sociales la comunicación que debieran tener con sus hijos: el vecindario cibernético 
es cada vez una mayor atracción fatal para la siembra de odios, mentiras y videos... 

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Recomendaciones para tratar a Trump 

 
Desde el año pasado tengo el privilegio único de que el doctor Juan Ramón de la Fuente, rector magnífico de la 

UNAM, de 1999 a 2007, participe con su sapiencia y serenidad en el programa de radio que transmito en Radio 

Fórmula todos los días en forma ininterrumpida desde 1994. Esta semana habló, y lo citaba el martes Carlos Marín, 
de Masha Gessen, la autora y periodista ruso-estadunidense y una de las principales críticas de Vladímir Putin, 

autora de El hombre sin rostro, el sorprendente ascenso de Vladímir Putin, la historia, fascinante, de cómo 
un agente mediocre de la KGB soviética llegó a la presidencia de Rusia, deshizo años de avances y convirtió a su 

país en una nueva amenaza para sus ciudadanos y para el mundo (…) y Rusia se ha vuelto una amenaza para sus 

ciudadanos y para el mundo entero. Pues bien, De la Fuente se refirió a un reciente artículo suyo publicado en el 
New Yorker Review of Books, que edita el New York Times, donde apunta las sugerencias para tratar con un 

autócrata, refiriéndose, claro, a Putin, pero también, y en este momento clave más, a Donald Trump que mañana 
asume la presidencia de Estados Unidos.  

 
1. El autócrata se cree todo lo que dice.  

2. No hay que tomar en serio sus expresiones de amabilidad.  

3. Las instituciones públicas no bastan para enfrentarlo.  
4. Ante cada ruindad del autócrata, los afectados deben mantener y expresar su indignación.  

5. No hay que creer en ninguno de los compromisos que suscriba porque traicionan lo que sea.  
6. Confiar en que ningún mal es para siempre.  

 

Estas seis reglas de Masha para tratar con Putin, son las mismas que deberían servir de guía para tratar con Trump: 
no creerle todo lo que dice, no tomar en serio sus expresiones de amabilidad, mantener y expresar la indignación 

ante cada una de sus ruindades, no creer en sus compromisos, porque los traiciona y confiar que no será para 
siempre. Ojalá que a quienes corresponda tratar desde el gobierno de México con Trump tomen en cuenta las 

recomendaciones de Masha Gessen, porque si sirven para Putin, les servirán para él, por el común denominador de 

la tendencia a la autocracia.  
 

RETALES 
 

1. EMPLACADO. Alejandro Murat llegó ayer a Ciudad Ixtepec en una camioneta Jeep oficial, pero con placas de 
Morelos MUU-6359, para no pagar la tenencia en Oaxaca. Les digo, la escuelita; 

2. RELEVO. El día uno toma posesión el último de los ganadores de las elecciones de junio del año pasado, Tony 

Gali, en Puebla. Entonces queda libre Rafael Moreno Valle para su campaña. En Puebla dicen que la candidata para 
sucederlo en 2018 es Martha Érika Alonso de Moreno Valle. Y pregunto, ¿qué hará el candidato natural del PAN 

Javier Lozano?; y 
3. PLAZO. Cada artículo se ve más difícil que el constituyente de Ciudad de México tenga aprobada la Constitución 

capitalina para el último de este mes. ¿Qué harán entonces? Hay una salida.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que mientras continúa la discusión sobre la eventual reapertura del Tratado de Libre Comercio de América del 
Norte, Luis de la Calle, uno de los negociadores del acuerdo trilateral hace 25 años, acaba de ser convocado para 

trabajar en el brexit. Es el único latinoamericano en un equipo de asesores europeos, estadunidenses y hasta 
australianos, y el próximo 6 de febrero dará una conferencia en el Legatum Institute de Londres. Por lo pronto, deja 

algunas recomendaciones a los nuevos negociadores: nada contra México, ampliar lo relativo a transporte marítimo, 

fortalecer el tema de salud y no pelar las baladronadas tuiteras de Donald Trump, pues amenaza con facultades 
que solo tiene el Capitolio.  

 
: Que el diputado y ex dirigente perredista Agustín Basave viajó ayer a San Diego para cabildear con legisladores 

demócratas de California una serie de acciones políticas y parlamentarias a fin de contrarrestar la ofensiva del 

presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, contra México y los paisanos que viven allá. Basave aseguró 
que los gastos de traslado y hospedaje corrieron por su cuenta, sin disponer de recurso alguno de la Cámara de 

Diputados, por lo que nadie le podrá reclamar a jitomatazos que devuelva dinero público, como le pasó ayer en la 
Constituyente a César Camacho.  

 
: Que el vicecoordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez Marín, sostuvo un encuentro 

con el gobernador del Banco de México, Agustín Carstens, y a través de su cuenta de Twitter mostró un video en 

el que se despiden luego de la reunión que, según el priista, fue estrictamente personal para intercambiar puntos 
de vista como aficionados al beisbol. No aclararon quién al bate, quién en el montículo ni si la cuenta estaba en tres 

bolas, dos strikes… 
 

: Que a propósito de la tragedia en Monterrey, algunos senadores manifestaron su rechazo a la propuesta de 

permitir la portación de armas de fuego, que defiende el senador Jorge Luis Preciado, entre ellos los 
panistas Ernesto Cordero, Roberto Gil, Jorge Luis Lavalle Maury, Javier Lozano, Salvador Vega 

Casillas y Héctor Flores. El colimense promotor de la propuesta hizo saber que no hará ningún comentario al 
respecto.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
PROBLEMAS CIRCULARES 

Latinoamérica "navegó muy bien la crisis, pero está teniendo un pésimo desempeño en la recuperación". Las 

palabras de Ángel Gurría, el mexicano que dirige la OCDE, marcaron el tono ayer en una discusión sobre 
Latinoamérica en el Foro Económico Mundial. "Las reformas están teniendo un impacto", dijo, pero hay que 

profundizarlas. Los temas pendientes son muchos: desigualdad, informalidad, productividad, integración regional, 
gasto en innovación, sistemas fiscales, instituciones, integridad, transparencia y corrupción. Sin embargo, Moisés 

Naím, el escritor y periodista venezolano establecido en Estados Unidos, se lamentó: "Si en 2010 hubiéramos 
estado sentados en esta misma mesa, los temas habrían sido los mismos". Hay un problema más profundo, según 

Naím, al que no se presta atención: "la coexistencia pacífica con el asesinato. Latinoamérica representa 8 por ciento 

de la población del mundo, pero 30 por ciento de los asesinatos. Los gobiernos no tienen la voluntad de acabar con 
esta coexistencia pacífica con el asesinato. Nunca es parte de la conversación". Ricardo Hausmann, también 

venezolano, profesor en Harvard, retomó el tema de por qué Latinoamérica no crece: "Hasta cierto punto es por los 
precios de las materias primas. También por las ciudades ineficientes, con enormes tiempos de traslado. Hay una 

pérdida de productividad". Pero otra razón que no ha entrado hasta ahora en las discusiones son las restrictivas 

políticas migratorias. A principios del siglo XX un porcentaje importante de los habitantes de la región eran 
inmigrantes, hoy el número se ha reducido dramáticamente. "La mitad de los profesores de Harvard nacieron en el 

extranjero. 52 por ciento de los empresarios de Silicon Valley son extranjeros". En Latinoamérica menos de 1 por 
ciento de la población nació en el extranjero. "En Colombia sólo 0. 2 por ciento". (En México, 0. 86 por ciento, 

según el censo de 2010. ) Nos quejamos de las reglas migratorias de Estados Unidos o de los planes de Donald 
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Trump, pero en Latinoamérica tenemos reglas migratorias mucho más restrictivas. Todos los participantes en esta 

sesión, y en otras del Foro Económico Mundial, reconocen que la presidencia de Trump representará retos muy 

importantes para Latinoamérica, sobre todo para México. Hay también un reconocimiento de que algunos países de 
la región sí están teniendo buenos desempeños económicos. Es el caso de Panamá, Paraguay y Perú. Algo han 

hecho bien. En contraste, advierte Naím, "Venezuela es ejemplo de un Estado fallido. Cuando usamos el término 
pensamos que sólo algunos países africanos o extremadamente pobres pueden ser fallidos, pero Venezuela es un 

verdadero Estado fallido a pesar de que tiene muchas de las características de un estado funcional, como los 

rascacielos. " Y añade: "Hoy está de moda que los dictadores se presenten como demócratas y lo hacen ante una 
complaciente comunidad internacional. Aquellos activistas que en un momento lucharon por la democracia, como 

Michelle Bachelet, no se preocupan por lo que sucede en Venezuela". Al final de la discusión salgo convencido de 
que, efectivamente, muchos de los problemas de Latinoamérica siguen siendo los mismos que hace 17 años, pero 

también que algunos países han podido escapar del círculo vicioso mientras que otros se hunden en abismos 

profundos. Las políticas públicas tienen consecuencias, para bien o para mal.  
 

Orden liberal 
"Los impulsos de aislarse, de construir muros, son precisamente la respuesta equivocada", dijo ayer en Davos el 

vicepresidente de Estados Unidos, Joseph Biden. "No podemos deshacer los cambios que la tecnología ha traído a 
nuestro mundo, ni debemos hacerlo. Necesitamos urgentemente defender el orden liberal internacional".  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Sobre niños que matan niños 

Ayer estaba en León dando una conferencia. Cuando terminó, revisé los mensajes que tenía en el WhatsApp. Un 

querido amigo me había mandado un video advirtiendo que se trataba del “tiroteo de un alumno contra sus 
compañeros del colegio de Monterrey esta mañana”. Yo no estaba enterado de la noticia y, sin pensarlo mucho, 

abrí el susodicho video para verlo. Tuve que respirar profundamente varias veces para no vomitar. Desde luego que 
me arrepentí de observar cómo un pobre muchacho desequilibrado, de la misma edad que uno de mis hijos (15 

años), balacea a su maestra y compañeros para luego suicidarse de un disparo en la boca. Un niño matando niños: 

escena común y corriente en Estados Unidos, no en México. Una vez repuesto, lo primero que pensé es en la 
estúpida propuesta del senador panista Jorge Luis Preciado. Este político demagogo anda planteando la 

barbaridad de permitir que la gente tenga armas de fuego fuera de sus hogares para resolver el creciente problema 
de la inseguridad en nuestro país. Incluso, se ha atrevido a traer a México a los representantes del principal grupo 

de cabildeo en favor de la portación legal de armas en Estados Unidos, la poderosa National Rifle Association (NRA, 

por sus siglas en inglés), para apoyar su necedad. El niño del Colegio Americano del Noreste claramente tenía un 
trastorno mental. De eso no puede haber duda alguna. La pregunta es de dónde sacó un revolver calibre. 22 para 

dispararle a sus compañeros y profesora, dejando cuatro heridos, tres de gravedad para luego pegarse un tiro. Las 
autoridades judiciales de Nuevo León tendrán que investigar y procesar al culpable de haberle facilitado esta arma 

a un menor de edad. Pero este caso nos demuestra, con enorme elocuencia, que entre más fácil sea conseguir 
armas en una sociedad, más violencia hay. Por eso, este tipo de tragedias son más comunes en Estados Unidos que 

en México. En 2012, por ejemplo, el joven Adam Lanza, de 20 años de edad, se levantó un viernes por la mañana, 

le metió cuatro tiros en la cabeza a su madre mientras dormía, se dirigió a su antigua escuela armado con dos 
pistolas y un rifle propiedad de su progenitora y le disparó a mansalva a 20 niños de entre seis y siete años 

matándolos a todos. También se fue en contra de cuatro maestras, la sicóloga escolar y la directora del plantel. Un 
total de 28 víctimas, incluyendo el propio joven que tuvo acceso a tres de por lo menos una docena de armas que 

su madre poseía. El joven Lanza tenía una forma de autismo conocido como trastorno de Asperger. Uno de los 

atributos negativos de Estados Unidos es el gusto de gran parte de su sociedad por las armas. Han interpretado 
laxamente la Segunda Enmienda Constitucional para tolerar un mercado libre donde se venden sin problema alguno 

desde pistolitas hasta rifles de asalto de altísimo poder. Los datos son escalofriantes: se estima que en los hogares 
privados de Estados Unidos hay entre 280 y 300 millones de armas de fuego; cada año se agregan cuatro millones 

más; 47% de los adultos estadunidenses responde que tiene por lo menos un arma de su propiedad; cada año 
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mueren 30 mil personas víctimas de armas de fuego, más de la mitad por suicidios; 606 personas mueren 

anualmente por disparos accidentales en sus casas, de los cuales 62 son menores de 15 años. Después de la 

masacre de Sandy Hook, en Estados Unidos no pasó nada con el tema de las armas, en gran parte por la presión 
política que ejerce la NRA que, por supuesto, apoyó a Donald Trump para llegar a la Presidencia. Ésos son los 

socios del senador Preciado, típico político que explota un miedo muy real de la sociedad producto de la creciente 
inseguridad. Sí: los mexicanos temen que los asalten, secuestren, extorsionen o asesinen. Pero la solución no es 

permitir que puedan comprar fácilmente armas para utilizarlas en sus automóviles o lugares de trabajo. Múltiples 

estudios académicos demuestran que son más violentas las sociedades donde es legal la portación de armas que 
donde se prohíbe. Senador Preciado, ayer atestiguamos lo que pasa cuando alguien trastornado tiene una pistola. 

Ojalá usted, como yo, y muchos mexicanos, haya visto el video de lo ocurrido en Monterrey y cambie de opinión. 
Deje ya de estar proponiendo soluciones demagógicas que sólo agravarán más los problemas de nuestra sociedad. 

Mande al diablo, de una vez por todas, a la NRA para que se vayan a festejar a Trump el día de mañana. Que la 

tragedia de ayer en el Colegio Americano del Noreste sirva para demostrarle la enorme estupidez de su propuesta.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Esquizofrenia en el PRD 
 

Nada sencilla será la reunión de hoy entre los dirigentes del PRD, encabezados por Alejandra Barrales, y los líderes 
de las corrientes del partido para definir un tema muy complicado: ir o no en alianza electoral con el PAN para los 

comicios en el Estado de México, Nayarit, Coahuila y Veracruz. Los jefes de las tribus tienen listas sus lanzas y la 
mayoría defiende la idea de salir de la mano con los panistas, principalmente para las elecciones de gobernador en 

suelo mexiquense. Sin embargo, la corriente ADN, de Héctor Bautista, se opone a ir con los azules bajo el postulado 

de que el perredismo tiene que hacer pactos con las izquierdas, nos explican. ¿Qué argumentan los enviados de 
don Héctor? Pues que las experiencias de coaliciones con Acción Nacional han sido negativas. Y, claro, también 

dicen que ADN es mayoría en el Edomex. Los amarillos llegan hoy a su sesión con cierta esquizofrenia, nos 
comentan.  

 

Anaya, ¿ex parricida político? 
 

El presidente del PAN, Ricardo Anaya, quiere dejar atrás la imagen de “parricida” que arrastra por haber hecho a un 
lado del reflector político nacional a quien se considera su padre político, Gustavo Madero. Para nadie es un misterio 

que Anaya fue apoyado por Madero para llegar a la dirección del partido y que se comprometió a dar a don 

Gustavo, hoy funcionario del gobierno de Javier Corral en Chihuahua, la coordinación de la bancada de diputados 
en esta Legislatura. Nos recuerdan que Anaya le dio la espalda y Madero vio que su carrera se iba en picada. 

Bueno, don Gustavo Madero recibió ayer un reconocimiento de Anaya y sus huestes, quienes colocaron su 
fotografía en el salón principal donde sesionan los mandones de Acción Nacional. Don Gustavo agradeció el gesto y 

se nombró soldado del PAN “en la trinchera que sea”.  
 

¿Dónde está el senador Preciado? 

 
La pregunta que recorrió el Senado el miércoles ante la sacudida a la conciencia nacional que significó la tragedia 

del Colegio Americano del Noreste, de Monterrey, Nuevo León, donde un menor disparó con una pistola contra su 
maestra y compañeros de grupo, y luego se pegó un tiro. Jorge Luis Preciado, ex coordinador del PAN en la Cámara 

Alta, es el único que ha firmado la iniciativa para la posesión de armas en el automóvil y el lugar de trabajo, en 

ampliación de tenerla en el domicilio particular. Pero ayer, don Jorge hizo mutis, no apareció por ningún lado. El día 
que dé la cara, nos comentan, enfrentará, más que a los periodistas, a los legisladores que lo acusan de trabajar 

para el lobby de las armas, que busca la legalización para comercializar en países que tienen prohibición y ampliar 
el negocio del armamento.  
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Madruga César Camacho al PRI 

 

Antes de los jitomatazos en la Asamblea Constituyente de la CDMX, el ex dirigente y hoy coordinador parlamentario 
del PRI en la Cámara de Diputados, César Camacho, decidió revivir aquella iniciativa que lanzó siendo presidente 

nacional del tricolor: desaparecer a los diputados plurinominales. Nos platican que fue momentos antes de 
anunciarlo cuando avisó a la dirigencia nacional tricolor, que encabeza Enrique Ochoa Reza. Al Comité Ejecutivo 

Nacional, nos comentan, no le quedó más que lanzar un comunicado en el que avaló la medida anunciada por don 

César, en el marco de la búsqueda de ahorros económicos.  
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

UNA COSA es segura: 2017 será un año inolvidable. Porque si no es el fin del mundo, sí es un mundo de cabeza 
en el que los patos capitalistas le tiran a las escopetas del libre mercado...¡y viceversa! POR UN LADO, en el Foro 

Mundial de Davos, hubo una encendida defensa de la apertura comercial y de la globalización; y una fuerte crítica 
en contra del proteccionismo. El asunto no tendría nada de raro en La Meca del capitalismo salvo por el hecho de 

que el discurso fue pronunciado por...¡un comunista! POR primera vez, un jefe de Estado chino participó en el 

encuentro internacional que se lleva a cabo en los Alpes suizos. Xi Jinping causó sensación al decir que el 
proteccionismo es "como entrar a una habitación oscura" y advertir que nadie saldrá vencedor de una guerra 

comercial. PARADÓJICAMENTE, en el país adalid del capitalismo y de la apertura comercial, su presidente electo, 
Donald Trump, está tocando las campanas, para que se cierren las fronteras y los mercados. EL MISMO magnate 

que construyó buena parte de su fortuna aprovechando los tratados comerciales con otros países, ahora quiere que 
Estados Unidos se encierre en sí mismo y se quede mirando su ombligo comercial. ¡Qué vueltas da la vida! 

 

POCOS lo saben, pero los consejeros del INE le plantearon al gobierno federal tres exigencias sobre el uso que se 
debe dar a los mil millones de pesos que devolvieron para ayudar a enfrentar la crisis económica. LA PRIMERA, 

que la Secretaría de Hacienda les detallara con claridad el proceso para regresar los recursos. La segunda, que 
haya una entrega física de ese dinero, ya sea en cheque o en algún otro documento, a ⊄n de dejar constancia de 

que se reintegró a las arcas de la Federación. Y LA TERCERA, y tal vez más importante, que ese dinero no se vaya 

a una bolsa de gasto ordinario, sino que se reetiquete claramente, de tal forma que el INE pueda saber en qué se 
usó. HASTA donde se sabe, el planteamiento fue hecho por el consejero presidente, Lorenzo Córdova, al propio 

José Antonio Meade, quien se comprometió a que así se hará.  

 
ENTRE los cambios que ya comenzó a hacer Luis Videgaray en la Secretaría de Relaciones Exteriores, se dice que 

podría reintegrar a su equipo a Aristóteles Núñez. EL NOMBRE del ex titular del SAT está sonando para hacerse 
cargo de la Amexcid, la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo, lo cual no sólo sería un 

acierto sino que, de paso, frustraría la llegada de Virgilio Andrade. ¡Láaastima, Margarito! 

 
(Redacción, página 10) 
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